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Sspahns Rücktritt
ariſäer der Rechten Antinationale National

ch liberale Der rote Prinz oder Paaſche
Das war eine kurze Herrlichkeit Geſtern rot morgen
wenigſtens als Präſident des Reichstags Daß der

eordnete Spahn als er mit einer winzigen Mehrheit
Lhlt war das Amt annahm hat nicht ſonderlich über

h Geſpannt indeſſen war man allgemein ob er es bei
ſten werde wenn ein Sozialdemokrat Vizepräſident ge

Donden ſei ohne ſich zur Erfüllung der höfiſchen Verpflich
angen bereit gemacht zu haben Herr Scheidemann wurde
wählt und Herr Spahn blieb Präſident er verzichtete
t auf ſein Amt er leitete die Geſchäfte weiter auch bei

den folgenden Wahlen Aber die Germania konnte als
vald berichten die Zentrumsfraktion werde darüber welche
gonſequenzen aus der Wahl des Sozialdemokraten zu
Fehen ſeien am Sonnabend Entſcheidung treffen Und
pünktlich hat der offiziöſe Draht nach der Fraktionsſitzung in

alle Richtungen der Windroſe gemeldet
Jn der heutigen Fraktionsſitzung des Zentrums

wurde mitgeteilt daß Dr Spahn am Montag ſchriftlich
ſeinen Rücktritt als Präſident des Reichstags geben
werde

Herr Spahn und das Zentrum ſo ſchreibt mit Recht
die Voſſ Ztg haben die richtigen Konſequenzen aus
der gegebenen Lage gezogen Wobei man nicht anzunehmen
hat daß die bedingungsloſe Wahl eines Sozialdemokraten
zum erſten Vizepräſidenten deshalb für ſie der beſtimmende
Beweggrund des Handelns ſei weil ein Zentrumsmann
nicht mit einem Genoſſen in demſelben Präſidium ſitzen
dürfe Ach nein das iſt nicht der Grund ſondern höchſtens
der Vorwand Der wirkliche Grund iſt die Ge
wißheit daß der Präſident Spahn keine
Mehrheit hinter ſich hat daß die Zufallsmehrheit
die ihn emportrug ſich ſchon bei der nächſten Abſtimmung in
die Minderheit verwandelt hat daß bei der Wiederholung
der Präſidentenwahl in vier Wochen Prinz Schönaich
Carolath erſter Präſident werden wird Das ſind die Prä
miſſen der Schluß iſt Herrn Spahns Rücktritt vom Präſi
dentenamt

Aber in der Preſſe des ſchwarz blauen Blocks wird man
jetzt hören und leſen können um keinen Preis habe ein
Zentrumsmann neben einem Roten ſitzen wollen So ganz
iſt das der Standpunkt des Zentrums nicht geweſen es
wollte nur Bürgſchaften für Wohlverhalten Verſchiedent
lich wird gemeldet Herr Bebel habe auch die Erklärung ab
gegeben der Vizepräſident Scheidemann werde zwar nicht
zu Hofe mitgehen wo es die Geſchäftsordnung nicht gebietet
aber er werde ſich einem Kaiſerhoch nicht entziehen Es
wird ſogar in einer Zeitung beteuert aus angeblich ganz
einwandfreier Quelle die Sozialdemokratie habe bindend er
klärt wenn ihrem Genoſſen die Verpflichtung zum Hofgang
oder zur Ausbringung des Kaiſerhochs zufiele würde er
dieſe Verpflichtung glatt erfüllen Ob wem und von wem
ſolche Erklärungen abgegeben ſind kann man getroſt ab

warten Jede Taktloſigkeit des ſogialdemokratiſchen Vize
n en würde ſich an ihm und ſeiner Partei bitter
n

Jm übrigen wird das Deutſche Reich darum nicht zu
grunde gehen daß es keinen ultramontanen Reichstags
präſidenten haben ſoll Am Dienstag wird der Genoſſe
Scheidemann ſeines Amtes walten ohne daß der Wunſch
es Januſchauers erfüllt wird und der Leutnant mit zehn

t ann erſcheint vielleicht verläßt dagegen die Rechte demon
rativ den Saal Aber auf die Tagesordnung für die fol

gee Sitzung wird die Präſidentenwahl geſtellt werden
nd wenn nicht alles täuſcht wird der rote Prinz den

z atz einnehmen und wir denken auch ausfüllen den der
entrumsführer leer gelaſſen

ſo Jn der Preſſe der Rechten
ne ein unglaublich phariſäerhafter Dünkel zum Aus

Reſt Da wird von den Nationalliberalen als
vehen feinden geſprochen Die Freikonſerv Korreſp
tag tet Einen traurigeren Tag hat der deutſche Reichs
vatire nicht erlebt Dieſe Entdeckung machen die Konſer

r ſtets wenn ſie eine böſe Enttäuſchung erlebt haben
aſs net es aber die freikonſervative Poſt faſt ſo dar
Wahl die Konſervativen froh ſein könnten daß ſie der

eines der Jhrigen in das Reichstagspräſidium glück
entgangen ſind Wörtlich ſagt ſie

Etelligtrch ihre von vornherein feſtgelegte unzweideutige

einer nahme ſind ihre in Frage kommenden Mitglieder
worden ahl entgangen und damit der Ausſicht enthoben

idi eren neben einem Sozialdemokraten dem Reichstage prä

Eine Aue ihn nach außen hin repräſentieren zu müſſen
ann aoſicht die unſeres Erachtens für einen konſervativen

di on vornherein undiskutabel geweſen wäre
der Vunn deutche Tagesztg wagt trotz der Wahlhilfe die
währt hat er Landwirte den Sozialdemokraten vielfach ge

at in echt Puttkamerſcher Manier zu ſchreiben

liberalen des moraliſchen Rechtes auf das Ehren
beiwort nationgl begeben geſtern haben ſie
das Fraktionsſiegel auf das Wahldokument gedrückt das
ihren Namen in anti nationalliberale oder inter
nationalliberale Partei umändert

Hat die Deutſche Tagesztg vergeſſen daß es die offi
zielle Korreſpondenz des Bundes der Landwirte war die
nur weil die materiellen Jntereſſen der Agrarier durch den
vom Kaiſer eifrigſt befürworteten ruſſiſchen Handelsvertrag
eine Schädigung erfahren könnten am 27 März 1894 kühn
behauptete daß der deutſche Land wirt geneigt
ſei den Kaiſer als ſeinen politiſchen Geg
ner anzuſehen

Der nächſte Nachbar der Nationalliberalen zur Rechten
die Freikonſervativen ſuchen den Bund der Landwirte in
Vorwürfen gegen die Nationalliberalen noch zu überbieten
Der Grund iſt leicht erſichtlich ſie hoffen rechtsſtehende Na
tionalliberale zu ſich herüberziehen zu können Die Poſt
erblickt in dem Austritt des früheren nationalliberalen
Landtagsabgeordneten v Böttinger der 1909 am Geburts
tag des Kaiſers in das Herrenhaus berufen wurde bereits
das Signal zu einer Maſſenflucht Sie be

zeichnet das Verhalten der Nationalliberalen als ſkandalös
und ſpekuliert darauf daß nicht nur die nationalliberalen
Wähler ſondern auch die nationalliberalen Reichstags
abgeordneten ſich von Baſſermann abwenden werden Wir
wiſſen nicht ſchreibt ſie wie lange die Mehrzahl der
nationalliberalen Abgeordneten ihrem Parteiführer noch auf
einer Bahn folgen wird die ſo fernab von aller früheren
Tradition führt wir zweifeln aber nicht daß die einſichtigen
Männer in der Partei denen das kleine Wörtchen na
tional noch etwas gilt es ablehnen werden auf die
Dauer einen derartigen Abmarſch in das roteſte
Lager mitzumachen und daß ſie aus dem daraus folgenden
Gegenſatz die ſich von ſelbſt ergebenden Konſequenzen ziehen

allzu gröblich als daß ſein Zweck nicht von den National
liberalen erkannt werden ſollte

den Freikonſervativen zugerechnet werden

ur Wahl ſteht

vativ klerikales Präſidium zuſtande zu bringen
dieſes beſſere Ausſicht auf Beſtand

das Zentrum Konſervative und Nationalliberale umfaßt

an leitender Stelle

wie wir ſie von Herzen freudig begrüßen wenn auch dami

ſich trotzdem zum zweiten Vizepräſidenten wählen

Wortkbruch ſozuſagen zu der Tradition des in
gierenden Hauſes gehört

Der Mann der dieſes geſprochen

von 4 Wochen nicht alles werden kann

posten

änderte politiſche Lage augenblicklich wie folgt kennzeichnen

mit n durch das Baſſermannſche Wahlkartell
Sozialdemokraten haben ſich die National

ſtellen

werden Dieſer Mißbrauch der nationalen Phraſe iſt

Aus dem Austritt des Geh Regierungsrats v Böt
tin ger aus der Partei laſſen ſich irgend welche Schlüſſe
auf die Haltung der Nationalliberalen nicht ziehen Denn
Herr v Böttinger der Vorfſitzender des Aufſichtsrats der
Farbenfabriken vorm Friedr Bayer u Co in Elberfeld ifſt
hat ſtets auf dem äußerſten rechten Flügel der National
liberalen geſtanden und konnte ſchon als Nationalliberaler

Aehnlich wie die Voſſ Ztg urteilt der Börſen Cour
Man will neue Schwierigkeiten bereiten noch
ehe das 4 Wochen dauernde proviſoriſche Präſidium abermals

Man will die jetzige Arbeitsfähigkeit des
eichstages in Frage ſtellen Der Plan iſt durchſichtig Man

hoftt daß jetzt entweder bei der Neuwahl ein Präſidium der
Linken zuſtande kommt dem man dann dauernd Schwierig
keiten zu machen ſucht oder man hofft jetzt noch ein konſer

Als hätte

Vielleicht aber hofft man auch noch von einem abermaligen
Druck auf die Nationalliberalen ein Präſidium zu erreichen

Die Germania ſchreibt zur Amtsniederlegung Spahns

Damit iſt eine neue aber klare Situation agchaffen

das Zentrum auf die Ehre verzichtet in dieſem Reichstage
im Präſidium die erſte Stelle einzunehmen Der Vizepräſident
Scheidemann hat es abgelehnt mit dem Reichstagspräſidium
einen ſeit mehr als 40 Jahren geübten und damit gewiſſer
maßen zum Geſetz erhobenen Brauch die Repräſentations
pflicht insbeſondere gegenüber dem Kaiſer zu erfüllen Die
Zentrumsfraktion folgt lediglich der bis zum geſtrigen Tage
feſtgehaltenen Tradition des Reichstages und den eigenen
Grundſätzen wenn der Abgeordnete Dr Spahn das Präſidium
niederlegt nachdem ein Sozialdemokrat zum erſten Vizepräſi
denten gewählt iſt und nach der Uebernahme die höfiſche Re
präſentationspſlicht verweigert hat Dr Spahn konnte bei der
Annahme des Reichstagspräſidiums nicht wiſſen daß der Vize
präſident ein Sozialdemokrat werden würde Der national
liberale Abgeordnete Dr Paaſche wußte es und er ließ

Der Ab
geordnete Scheidemann hat woran heute die Tägl Rundſch
erinnert am 10 Dezember 1909 die Worte geſprochen Jch
kenne die preußiſche Geſchichte genug um zu i daß der

Zreußen re

at kann unmöglich vor
dem Kaiſer erſcheinen wenn er indeſſen von Liberalismus
Gnaden Vizepräſident des Deutſchen Reichstages geworden iſt
Und dieſer Mann ſoll nach 4 Wochen auch erſter Vizepräſident
des Reichstages bleiben Aber wer wgß was in der Zeit

Abg Paasche Kandidat für den Präsidenten

Wie aus parlamentariſchen Kreiſen mitgeteilt wird läßt ſich
die Auffaſſung der bürgerlichen Linken über die ver

Nach der Niederlegung des Präſidiums durch den Abg Spahn
kann die Geſamtlinke ſich dor Aufgabe nicht entziehen nunmehr
den Verſuch zu machen aus ihren Reihen den Präſidenten zu

ſchon ſagen daß dies geſchehen und daß man es der national
liberalen Fraktion überlaſſen wird Vorſchläge für den Präſiden
ten zu machen Jn dieſem Falle wird ſie wohl den Abg Paaſche
benennen Sollte dieſer zum Präſidenten gewählt werden ſo
müßte alſo an ſeine Stelle ein neuer 2 Vizepräſident treten und
in dem Falle würde die fortſchrittliche Volkspartei den Abg
Kaempf für dieſen Poſten vorſchlagen

Stimmenthaltung der Schwarz Blauen
Verlin 10 Febr Priv Tel Dr Spahn wird noch

von ſeinem Entſchluß ſein Amt als Reichstagspräſident ohne
Angabe von Gründen niederzulegen den Reichstag durch ein
Schreiben in Kenntnis ſetzen dos am Montag in die Hände
des Bureaus gelangen ſoll Jn der nächſten Sitzung am
Dienstag wird dem Hauſe davon offiziell Mitteilung gemacht
und von den beiden Vizepräſidenten ſodann das Weitere
wegen der Neuwahl veranlaßt werden Dr Spahn tat nach
dem Lok Anz ſeinen Schritt weil er glaubte gewiſſe An
zeichen dafür zu beſitzen daß die Linke ihn depoſſedieren wolle
indem ſie von dem verfaſſungsmäßigen Rechte Gebrauch machen
werde nach Ablauf von 4 Wochen eine Neuwahl des Prä
ſidiums zu beantragen Bei dieſer Gelegenheit ſollte Spahn
dann fallen Dieſer Abſicht iſt Dr Spahn zuvorgekommen
Der Rücktritt Spahns iſt demnach nicht auf Grund eines Be
ſchluſſes ſeiner Fraktion erfolgt ſondern iſt ſeiner eigenen
Jnitiative entſprungen Nachdem Dr Spahn ſein Amt nieder
gelegt hat werden auch die geſtern gewählten Schriftführer
es Zentrums Velzer Engelen und Rogalla von
Bieberſtein das Amt eines Schriftführers nicht behalten
Bei der Neuwahl des Präſidiums die vorausſichtlich ſchon am
Mittwoch ſtattfinden wird dürfte die geſamte Rechte
und das Zentrum ſich an dem Wahlakte nicht
beteiligen

z

Deutsches Reich
Neue Kriegsverpflegungsmaſßznahmen

Ein militäriſcher Verpflegungsſpezia
l iſt ſchreibt uns

Bei Truppentransporten von einiger Zeitdauer
müſſen für die Verpflegung beſondere Vorkehrungen ge
troffen werden Die von den Mannſchaften bei der Abfahrt
mitgenommenen Frühſtücksportionen genügen nur
für kurze Fahrten Bei längeren muß ihnen warme Koſt
von der Verwaltung geliefert werden Wie lang die Eiſen
bahntransporte im Mobilmachungsfalle unter Um
ſtänden dauern können ergibt ſich wenn man berückſichtigt
daß alle Militärzüge mit nur einer durchſchnittlichen Ge
ſchwindigkeit von 2 Minuten für das Kilometer fahren Die Entfernung Königsberg Berlin be
trägt 600 Kilometer Berlin Frankfurt a M 580 Frank
furt a Saarbrücken 210 Kilometer Ein Bataillon
das von Königsberg nach Saarbrücken transportiert wird
muß alſo rund 1400 Kilometer zurücklegen und braucht da
für 60 Stunden d h drei volle Tage und zwei Nächte an
reiner Fahrtzeit ungerechnet die Aufenthalte Aus dieſen
Gründen waren in gewiſſen Abſtänden an allen Eiſenbahn
linien ſchon im Frieden in weitgehendem Maße Verpfle
gungs Stationen vorbereitet die im Mobilmachungsfall in
Betrieb geſetzt werden Hier ſollten die Truppen warmen
Kaffee mit Zukoſt und einmal am Tage warme Mittags
koſt erhalten Daneben iſt auch durch Errichtung von Marke
tendereien Sorge dafür getragen daß die Leute ſich Genuß
mittel kaufen können Weiter werden wie die Erfah
rungen des Jahres 1870/71 gezeigt haben viel
fach private Vereine beſtrebt ſein den Truppen beim Durch
zuge allerlei Verpflegungsmittel mitzugeben Damals
ſpielten unter dieſen Liebesgaben die Spirituoſen eine
große Rolle Nach den neueren Beſtimmungen iſt aber die
Darreichung aller alkoholiſchen Getränke ſtreng verboten
Dies Verbot gilt auch für die Bahnhofswirtſchaften

Die Einführung der fahrbaren Feldküchen er
möglicht es jetzt in jedem Zuge eine eigene Küche zu er
richten um während der Fahrt warmes Eſſen und Kaffee
zuzubereiten Die Heeresverwaltung und die Truppen ſind
dadurch von den Verpflegungsſtationen unabhängig gewor
den die längeren Aufenthalte können beſchränkt die Trans
porte im ganzen dadurch ſehr beſchleunigt werden Die Feld
küchen laſſen ſich in jeden offenen oder bedeckten Güterwagen
einfahren Jhr Betrieb erfordert keine beſonderen Vor
kehrungen Es iſt nur erforderlich die Küchenwagen gründ
lich feſt zu machen zu verankern und für Rauchabzug zu
ſorgen Die ruſſiſche Armee führt ſogar beſondere
Küchenwaggons in dem Wagenpark der Militärbahn
Dieſe Maßregel hat aber nur für Rußland Wert wo im
Mobilmachungsfalle vielfach außerordentliche weite Strecken
zurückzulegen ſind Das Beiſpiel unſrer öſtlichen Nachbarn
hat darum auch in den anderen Staaten keine Nachahmung
gefunden Die Feldküche aber geſtattet uns jetzt ohne
weitere Koſten eine ähnliche Einrichtung zu ſchaffen

Der Beſuch Lord Haldanes
Sonnabend vormittag verbrachte Lord Haldane der Freitag

erſt ſpät nachts in das Hotel Briſtol zurückkehrte im Hotel Er
verließ es erſt gegen Mittag mit ſeinem Bruder um ſich am
Nachmittag zum Geſandten v Stumm zu begeben mit dem er
bereits in den letzten Tagen wiederholt politiſche Konferenzen
hatte Vom Kaiſer iſt für Lord Haldane ein G eſchenk ab

Obwohl die Beſchlüſſe der Fraktionen hierüber erſt am
Montag oder Dienstag gefaßt werden dürften kann man doch a

gegeben worden Die Abreiſe Lord Haldanes ſoll Sonntag vor
mittag erſolgen eine Verſchiebung erſcheint jedoch nicht völlig

usgeſchloſſen
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11 Sitzung Sonnabend 10 Februar
Am NMiniſterliſch Frhr v Schorlemer Lieſer
Präſident Dr Frhr v Erffa eröffnet die Sitzung um 11 Uhr

Schifferer Natl
chtweren Schäden

15 Minuten

Jnterpellation des Abg
Was gedenkt die Regierung zu tun um die ſ
hintanzuhalten welche ſich bei der Bekämpfung der
Maul und Klauenſeuche für die Landwirtſchaft und
den Handel an der Weſtküſte Schleswig Holſteins aus der Vieh
ſeuchengeſekgebung und den angeordneten Verwaltungsmaß
regeln ergeben

Landwirtſchaftsminiſter Frhr v Schorlemer erklärt ſich zur
ſofortigen Beantwortung der Interpellation bereit

Abg Schifferer Natl
begründet die Jnterpellation Nicht nur die Landwirtſchaft geht
die Frage hier an ſondern auch das fleiſchkonſumierende Publi
kum ſomit die Allgemeinheit Gewiß müſſen ſich einzelne Kreiſe
im Intereſſe der Allgemeinheit die Abwehrmaßregeln gegen die
Seuche gefallen laſſen und auch etwaige wirtſchaftliche Schäden in
Kauf nehmen Aber wir fordern daß dieſe Maßnahmen und ihre
wirtſchaftlichen Schäden für die einzelnen Viehbeſitzer in einem
geſunden Verhältnis zu dem Erfolge ſtehen Rur die unum
gänglich notwendigen Maßnahmen ſollten in Anwendung kommen
Dieſes richtige Maß bei der Anwendung der Bekämpfungsanord
nungen iſt gerade in Schleswig Holſtein nicht innegehalten wor
den Jnfolgedeſſen iſt bei uns eine ſtarke Erbitterung entſtanden
Etwas weniger an Maßnahmen wäre auch hier beſſer geweſen
Die Magerviehmärkte ſollten freigegeben werden Jhre Sperrung
hat nun einen Handel von Gehöft zu Gehöft im Gefolge und
damit wird der Ausbreitung der Seuche erſt recht Vorſchub ge
leiſtet Man ſollte nur bei den Magerviehmärkten für die nötigen
Garantien ſorgen Unſerem Landvolke ſollte man mehr Freiheit
gewähren und es bei ihrer Viehzucht nicht ſo einengen Die Be
obachtungsgebiete ſollten viel kleiner ſein und nicht nach Schema F
gebildet werden Eine energiſche Bekämpfung der Maul und
Klauenſeuche wünſchen auch wir dieſe iſt aber nur möglich wenn
taugliche Maßnahmen ergriffen werden und in einem Umfange
daß ſie auch energiſch durchgeführt werden können

Dahin gehört vor allem die Bildung kleinerer
Sperrbezirke und ſcharfe Bewachung und Unterſuchung
des in den Handel gelangten Viehes Nach den Geſetzesbeſtim
mungen ſollen die Maßnahmen unter Berückſichtigung der be
treffenden wirtſchaftlichen Verhältniſſe erlaſſen werden Dieſe
Berückſichtigung vermiſſen wir noch heute Das liegt daran
daß die ganze Bekämpfung der Seuche lediglich in Händen der
Veterinärbeamten liegt Darum erheben wir die alte Forderung
nach Einſetzung von Laienkommiſſionen in denen prak
tiſche Landwirte den Veterinärbeamten mit ihren Erfahrungen
zur Seite ſtehen können Beifall

Landwirtſchaftsminiſter Dr Frhr v Schorlemer
Den gegenwärtigen Stand der Maul und Klauenſeuche und

den Erfolg ihrer Bekämpfung werden Sie an folgenden Zahlen
erkennen Jn Preußen waren am 14 Januar 1912 874 Kreiſe
1819 Gemeinden und 4360 Gehöfte verſeucht am 31 Januar
nur noch 352 Kreiſe 1498 Gemeinden und 307 Gehöfte Dieſer
nicht unerhebliche Rückgang fällt um ſo mehr ins Gewicht als
wir am 165 Auguſt 1911 noch 20 298 verſeuchte Gehöfte in Preußen
und 38 340 verſeuchte Gehöfte in ganz Deutſchland hatten Dieſe
nackten Zahlen ſprechen doch entſchieden dafür daß im allge
meinen die Maßnahmen der Veterinärpolizei nicht erfolglos
geweſen ſind um ſo mehr als die Verſeuchung noch nicht der
zehnten Teil unſeres Viehſtandes erreicht hat daß e über
90 Prozent unſeres Viehbeſtandes auch heute noch von der Maul
und Klauenſeuche verſchont blieben Wer weiß ob es möglich
geweſen wäre die Märkte in der nötigen Weiſe mit Fleiſch und
Vieh zu verſorgen und die Viehhaltung auf dem Lande in gleicher
Höhe zu erhalten wenn man den Wünſchen der Landbevölkerung
mehr nachgegeben hätte Die Ergebniſſe der letzten
Viehzählung ſind recht erfreuliche Wir haben eine
Vermehrung von 45 000 Pferden die hier nicht in Frage kom
men eine Vermehrung bei den Rindern von 76 690 und bei den
Schweinen ſogar von 731 000 Dieſe ſtarke Vermehrung iſt ein
getreten obwohl die Schlachtung von Schweinen im Jahre 1911
die vom Jahre 1910 um 1200000 Stück übertroffen hat und
trotz der Dürre im vergangenen Jahre

Ueberall da wo es möglich war das Vieh im Stalle zu halten
und die Bekämpfungsmaßnahmen mit aller Strenge durchzu
führen konnten wir die Seuche niederhalten Wo aber das Vieh
zu Ackerbeſtellungen verwendet oder auf die Weide getrieben
wurbe trat eine größere Verbreitung der Seuche ein Daß die
Maßnahmen von den kleinen Landwirken oft als hart empfunden
werden verſtehe ich Sie können aber nur wirkſam ſein wenn ſie
bon der Bevölkerung verſtanden und unterſtützt werden Ein
ſicheres Mittel iſt die Abſchlachtung von dem wir auch in
einzelnen Fällen Gebrauch gemacht haben Aber die Seuche nahm
ſo raſchen Fortgang daß dieſes Mittel auch nicht in größerem
Umfange angewandt werden konnte Die hoffentlich am 1 Avril
erſcheinenden Ausführungsbeſtimmungen zum Vich
ſeuchengeſetz werden auch das Recht auf Tötung des erkrankten
Viehes bringen Aber dieſe Maßnahme wird ſelbſtverſtändlich
nur dann angewandt werden wenn man ſich eine beſondere
Wirkung davon verſpricht Die Zentralinſtanz iſt bei der Be

kämpfung nicht ſchablonenhaft und unnachſichtig vorgegangen
Der ſchleswig holſteinſchen Berölkerung werden wir nach Möglich
keit entgegenkommen ſchon wegen der Bedeutung Schleswig
Holſteins für die Viehzucht Deutſchlands Bei Anhörung von

n der lr dieſe Kbmmiſſontn den und leichter aufgenommen
en auch ſehr leicht die örtlichen

Intereſſen den allgemeinen Intereſſen voranſtellen
Der Landrat der den Kreis und ſeine Wünſche kennt iſt auch

in der Lage ohne die formelle Einſetzung einer Laienkommiſſion
ſich mit den Intereſſenten in Verbindung zu ſetzen und dafür zu
ſorgen daß die Maßnahmen den berechtigten Intereſſen der Be

erung entſprechen Ein Mittel gegen die Maul und Klauen
ſeuche haben wir im Loefflerſchen Serum das bei
richtiger Anwendung für eine gewiſſe Zeit die Tiere gegen Maulund Kiauenſeuche immun macht Es hat aber den großen Nach

teil daß es zu teuer iſt Die Koſten belaufen ſich für ein Stück
Rind auf 30 Mk Das weiter angeprieſene Eudoform hat abſolut
keine Wirkung gehabt Es iſt auch bisher noch nicht gelungen den
Erreger der Maul und Klauenſeuche zu finden Wir müſſen
alſo mit der Tatſache rechnen daß es ein Abwehrmittel gegen die
Maul und Klauenſeuche noch nicht gibt Es muß daher nach wie
vor Aufgabe der Besälkexung ſein in Verbindung mit der
Veterinärpolizei und unter möglichſter Befolgung der von dieſer
getroffenen Anordnungen die Maul und Klauenſeuche energiſch
zu bekämpfen Die ſämtlichen Vorſitzenden der Landwirtſchafts
kammern haben ſich dafür ausgeſprochen daß die getroffenen Maß
nahmen mit aller Strenge zur Durchführung gelangen müſſen
ſolange das Vieh im Stalle bleibt damit im Frühjahr wenn das
Vieh auf die Weide kommt oder zu Ackerbeſtellungen benutzt
wird die Maul und Klauenſeuche nach Möglichkeit beſeitigt iſt
Sollte dies aber nicht der Fall ſein ſo ſichere ich zu daß dann die
nötige Rückſicht auf die Ackerbeſtellung genommen werden wird
Beifall

Auf Antrag des Abg Heine NRNatl findet eine Be
ſprechung der Interpellation ſtatt

Abg Dr Duus Vp
Die Jnterpellation beſchränkt ſich auf SchleswigHolſtein venn

Schleswig Holſtein nimmt in der Viehzucht eine Sonderſtellung
ein Viele Maßnaymen zur Bekämpfung der Seuche werden von
den Landwirten als Schikane betrachtet namentlich da wo
geringfügige Verſtöße gegen die Anordnungen mit unverhältnis
mäßig hohen Strafen belegt werden Jmmerhin haben aber die
Maßnahmen ſegensreich gewirkt Nur die Ausführung durch die
unteren Verwaltungsorgane namenklich durch die Polizei
behörden läßt vielfach zu wünſchen übrig

Abg Brütt Freikonſ
Solange der Erreger der Maul und Klauenſeuche nicht

zweifelsfrei feſtgeſtellt iſt wird in der Bekämpfung der Seuche
ein Wechſel nicht zu vermeiden ſein Je kleiner die Beobach
tungsgebiete ſind umſo wirkſamer iſt der Schutz gegen die Weiter
verbreitung während große Be tungsgebiete mitunter ſogar
eine Gefahr bedeuten können

Abg v Keſſel Konſ
Die Sperrmaßregeln müſſen den örtlichen Verhältniſſen die

weiteſtgehende Berückſichtigung angedeihen laſſen Welche Maß
regeln aber auch angewandt werden mögen die ſtrenge Durch
führung iſt unbedingt erforderlich wenn ſie überhaupt eine Wir
kung zeitigen ſoll Wo die Seuche erſten Male auftritt
muß für eine energiſche Sperrung des betreffenden Gehöftes
geſorgt werden Vor allem muß aber darauf geachtet werden
daß die Schäden durch die Sperrmaßregeln nicht größer ſind
als die Schäden durch die Seuche ſelbſt Es wäre auch ſicher
ein wirkſamer Schutz wenn der Hauſierhandel in Seu
chengebieten ganz verboten würde

Abg Hoeveler Zentr
Das Jahr 1911 iſt für unſere Landwirtſchaft außerordentlich

verhängnisvoll geweſen Groß waren die Schäden durch die
Maul und Klauenſeuche faſt ebenſo groß die Schäden durch
die Sperrmaßregeln hierzu kam noch um das Unglück vollzu
machen die große und lang anhaltende Dürre Zum großen Teil
mußten die Erſparniſſe der landwirtſchaftlichen Bevölkerung in
Anſpruch genommen werden

Die Sperrmaßregeln dürfen nicht zur Landplage
ausarten Am beſten wäre es wenn man dergleichen dem Land
rat übertragen würde denn er kann die Verhältniſſe beſſer
beurteilen er hat auch Fühlung mit den angeſehenen Landwirtken
Für die Seuchenunterſuchungen durch die Kreistierärzte müſſen
ermäßigte Taxen eingeführt werden Sonſt werden die Seuchen

lediglich eine Goldgrube für die u undHändler Zuſtimmung Am Niederrhein liegen die Verhält
niſſe ähnlich wie in Holſtein

Landwirtſchaftsminiſter Frhr v Schorlemer Lieſer
Meines Erachtens liegen die Verhältniſſe am Niederrhein

ganz ähnlich wie in Schleswig Holſtein aus dieſem Grunde kann
ich daher dieſelben Erleichterungen die ich vorhin für Schleswig
Holſtein in Ausſicht ſtellen konnte auch für den Niederrhein zu
ſagen Jm ſoll möglichſt auf die örtlichen Verhältniſſe
die notwendige Rückſicht genommen werden Zweifellos iſt die
Einrichtung der Beobachtungsgebiete als ganz beſonders unlieb
ſam empfunden worden Das hängt zum Teil mit dem er
ſchwerten Abſatz des Viehes zuſammen Der Handel hat für die

Auslagen die er naturgemäß auf ſeine Abnehmer abzuwälzen
ſucht Das läßt ſich leiber nicht ganz verhindern ſolange man
die r e beibehalten muß Auf dem Berliner
Viehmarkt iſt die Einrichtung getroffen worden daß das freie
Vieh wie das Beobachtungsvieh unter den gleichen Kautelen

dieſe Einrichtun auf dem Hamburger Viehmarkt getroffenwerden ſoll l deshalb auch mit der Stadt s

iſt da von Hamburg aus in gemacht worden daß bei einer
gleichen Einrichtung wie in
ſtein ſehr geſchädigt werden könnte denn in Hamburg kommt

g

weiterverkauft wird Es iſt nun vielfach gefordert worden daß Pellation erledig

urg etats
verhandelt und die verſchiedenen Jntereſſenvertreter Es tagt ſich das Haus

ſammen es würde alſo für das ſchleswig holſteiniaus den Freibezirken kommt ein ſchwerer e r dar
wenn man es als Beobachtungsvieh behandeln würde Nu en
in den letzten Tagen neue BVeſchwerden bei der Landwirtſ
lichen Verwaltung eingegangen die im weſentlichen daraufausgehen daß das ſchleewigholſteiniſche Vieh auf den dann
Vahnhoöfen ſchlechter behandelt wird als das däniſche Vieh er
liegt vielleicht im weſentlichen in den Verhältniſſen benn
däniſche Vieh hat bereits eine vierzehntägige Quarantäne hi

z bin bisher in e geweſen die v
werden zu prüfen doch werde ich mit den Hamburge averhandeln p ger Wehörden

Von dem Abg v Keſſel iſt beſonderer Wert darauf gerworden daß der Hauſierhandel verboten wird und daß das vret
bot auch noch einige Zeit nach dem Erlöſchen der Seuche beſtehe
bleibe Das iſt durchaus die Auffaſſung der Landwirtſchaft g
verwaltung Wenn hier einmal das Wort ausgeſprochen iſt di
Beobachtungsgebiete ſeien nichts weiter als eine Goldgrube i
die Händler und die Tierärzte ſo muß ich doch die Tierär t
egen den Vorwurf in Schutz nehmen als ob ſie 8
Seuchen Kapital zu ſchlagen ſuchten Wir haben alle Veralaſſung den Tierärzten Anerkennung für die bei der
Seuchengefahr re Dienſte zu zollen ſie
in Einzelfällen Ueberforderungen vorgekommen ſein mögen We
mentlich bei der Unterſuchung größerer Viehbeſtände mag viel
leicht richtig ſein Für das kommende Jahr iſt aber eine b
ſondere Taxe vorgeſchrieben worden über welche die Tierärzt
nicht hinausgehen i Dieſe Taxe iſt nicht ſehr erheblich
Im übrigen iſt es für die reren nicht immer möelich geweſen den Bedarf an Tierärzten in den Seuchebezirten
ganz zu decken Die bei den letzten Kaiſermanövern getroffenen
Maßregeln haben ſich durchaus bewährt es iſt in keinem ein
zigen Falle gelungen feſtzuſtellen daß bei den Manövern die
Maul und Klauenſeuche verſchleppt worden iſt Die Strafen
für fahrläſſige Uebertreiungen werden allerdings mitunter hart
r hierbei will ich noch hervorheben daß nach dem alten
Viehſeuchengeſetz für vorſätzliche Uebertretungen nur Gefängnis
ſtrafen vorgeſehen waren doch ſind dieſe Gefängnisſtrafen in
den meiſten Fällen im Begnadigungswege in Geldſtrafen um
gewandelt worden Das neue Viehſeuchengeſetz ſieht ſchon vor
daß neben der Gefängnisſtrafe auch wahlweiſe auf Geldſtrafe er
kannt werden kann

Abg Meyer Rottmannsdorf Frk
wünſcht ebenfalls mehr Berückſichtigung der örtlichen Verhältniſſe
bei Bildung von Beobachtungebezirken Er fordert die für den
Niederrhein in Ausſicht geſtellten Erleichterungen bei Durch
führung von Bekämpfungsmaßnahmen auch für Weſtpreußen

Abg Dr Dumrath Natl
klagt über rigoroſes Vorgehen bei der Bekämpfung der Seuche km
Kreiſe Stade Ein Landwirt deſſen Hühner aus dem verſeuchten
Gehöft gelaufen waren wurde mit 8 Tagen Gefängnis beſtraft

Hörtl Hört
Abg Dr Liebknecht Soz

wendet ſich dagegen aus dem Beſtehen der Seuche Forderungen
auf verſtärkten Seuchenſchutz und eine Rechtfertigung der hohen
Fleiſchpreiſe herzuleiten

Abg Heine Natl
betont daß gerade der Kleinbeſitz ein beſonders ſtarkes ntereſſe
an der Regelu der Abwehrmaßregeln gegen die Seuche habe
Es ſtehe feſt daß die Maul und Klauenſeuche aus Rußland ein
geſchleppt ſei deshalb müſſe man ſein Augenmerk auf die Grenzen
richten um die gegebenenfalls rechtzeitig zu ſperren

Abg Tönnies Natl
verweiſt die ſchwere Schädigung des Huſumer Viehmarktes
durch die Abwehrmaßregeln gegen die Maul und KlauenſeucheDer Redner meint daß die Jekämpfung der Seuche beim Weide

vieh ebenſo gut gelinge wie beim Stallvieh

Abg Ehlers Vp
Der Miniſter hat die Hoffnung ausgeſprochen daß im Frükh

jahr die Seuche ganz aufhört Allerdings iſt eine Abnahme der
Seuche eingetreten aber die Bemühungen der Regierung auf
deren Unterdrückung haben dazu am wenigſten beigetragen Jn
dem Augenblick in dem der Berliner Viehhof geſchloſſen wird
verliert das Vieh um 10 Proz an Wert Das macht einen
Verluſt von 800 000 500 000 Mark aus da der Berliner Vieh
hof einen Wert von 5 Millionen repräſentiert Und dieſen
Verluſt hat nicht der Landwirt ſondern der Viehhändler zu
tragen da das Vieh dann zum größten Teil im Beſitz der Vieh
händler iſt Ein Gegenſatz zwiſchen den Intereſſen der Land
wirtſchaft und denen des Handels beſteht nicht Es iſt daher un

erecht wenn die Landräte Verfügungen zugunſten der Vieh
e erlaſſen die Händler davon aber ausnehmen Beifall

n

Abg Hoff Vp
Wenn die Seuche in Preußen zurückgegangen iſt ſo daß man

mit einem gänzlichen Aufhören rechnen kann ſo betrachtet jeder
Beförderung des Viehes in den größere praktiſche Landwirt in Schleswig Holſtein dies als das natür

liche Grlöſchen der Seuche Die Regierung möge ſich
daher nicht mit Statiſtiken über die Erfolge der Bekämpfungs
maßnahmen darüber hinwegtäuſchen daß die Schädigungen durch
die Seuchenbekämpfung ſchwerer waren als durch die Seuche ſelbſt

Die Beſprechun et Damit iſt die Jnter
Es on die W te Beratung des Landwirtſchaft s

ach einigen Ausführungen des Berichterſtatters ver

Montag 11 Uhr Jnterpellation Engelsmann
Berlin die Provinz SchleswigHol o über Hagelſchaden beim Weinbergsbau kleine Vorlagen

andwirtſchaftsetat
Laienkommiſſionen werden vielleicht die Bekämpfungsmaßnahmen mehr Vieh aus Freibezirken als aus Beobachtungsbezirken zu Schluß 4 Uhr

lung im Kaiſerhauſe fand Freitag abend in Schönbrunn
eine Tafel ſtatt an der außer dem Kaiſer und dem Braut
paar ſämtliche Erzherzöge und Erzherzoginnen ſowie die
Hochzeitsgäſte teilnahmen Nachmittags empfing der Kaiſer

der ſich ſeit Donnerstag in Wien aufhält in Schönbrunn in
Privataudienz
öſterreichiſchen Huſarenregiments der Kaiſer die Uniform
des Kaiſer Franz Garde Grenadierregiments Nr 2 Jn Ver

abend erfolgte deſſen Rückreiſe nach Berlin

den Prinzregenten vertrat faſt alle
lichen Hauſes viele fremde Fürſtlichkeiten zumeiſt des
bayeriſchen

Dem Trauungsakt gin

Fnslené

Vermählung im öſterreichiſchen Kaiſerhauſe

nach der Mandſchurei zu ſchicken iſt auf die gemeinſame Mit
teilung der Vereinigten Staaten und Deutſchlands an den japagelände Vorortsbahnen Waſſerwerk Elektrizitätswerk Fried
niſchen Geſchäftsführer in Waſhington zurückzuführen das eigen
mächtiges Vorgehen Japans in der Mandſchurei den beiden Mäch und Krankenhaus

Aus Anlaß der am Sonnabend ſtattfindenden Vermäh ten unangenehm ſein würde

Prinzen Friedrich Leopold von Preußen
Der Prinz trug die Uniform des zweiten

Hauſes zahlreiche

die feierliche Renunziation der

Amerika und Japan für die Mandſchurei

Dem New York Herald wird aus Waſhington gemeldet
er Beſchluß der japaniſchen Regierung keine friſchen Truppen
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Provinzialnachrichkfen

Taägliche Curnübungen
Weimar 9 Febr Vom Staatsminiſterium iſt verfügt wor herausnehmen wollte ſtieß ſie mit der Kelle auf einen harten

den daß in allen Schulen mit den Knaben und Mädchen tägliche Gegenſtand
Turnübungen vorgenommen werden durch welche durch Beein ſetzen die ſchon ſtark in Verweſung übergegangene Leiche eines

tretung des Monarchen erwiderte der öſterreichiſche Thron fluſſung der Atmung der Verdauung der Blutzirkulation und der Kindes vor
folger den Beſuch des Prinzen Friedrich Leopold Freitag Körperhaltung die körperliche und damit die geiſtige Beſchaffen

Die Vermahling der Eich n obella Mart i L An n e r Die Uebungen können ſowohl
g der Erzherzogin abella Marie in der Unterrichtsſtunde wie in den Pauſen ſowohl im Klaſſen ä ikaf ü i men damit dem Prinzen Georg von Bayern fand Sonnabend raum wie im Freien vorgenommen werden Doch ſoll dabei auf nnd ung J Tr g und zwar

mittag in Schönnbrunn ſtatt Zur Feier waren erſchienen jeden Fall den hygienſſchen Anforderungen entſprochen werden
der Kaiſer Prinz Leopold von Bayern der gleichzeitig ſo daß z B nicht unmittelbar nach der Frühſtückspauſe geturnt Gemeindeabgaben in Höhe von 532 030 Mk Unter den Ausgabe

itglieber Des Faiſer wird befinden ſich für die ſtädtiſchen Schulen 172 562 Mk die Armen
Damit die Einführung des täglichen Turnens und der täg

el zah Hofwürdenträger die lichen Atemübungen nicht eine neue Belaſtung für den Lehrer beMiniſter die Generalität ſowie die Spitzen der Behörden deutet ſollen die Kinder die Uebungen er le el aus
ühren Die Uebungen ſollen deshalb im Turnunterricht vorbeBraut voran Kardinal Nagl nahm die Trauung vor e und geläufig Dnee Deren richt vorbe

324 MillionenAnleihe
Magdeburg 9 Febr Der Magiſtrat will nach und nach eineAnleihe von am iliionen gufnehme n Der Koſten l nete

anleiheplan umfaßt Grunderwerb VBiederitzer Bucht

Die Kindesleiche im Sauerkohl

des Jnhalts verbraucht iſt eine neue Portion aus dem

verwaltung erfordert die Summe von 28 000 Mk Hervorzu

Zah

Zähne blendend wetß d li ſchmeck 3u Kind h en v d Jntern Hy
usſtell Dresden allſeits dewundert Man verl Proſp u Gratſsmuſter direkt v

Dresden od i d Apoth Drog Ariſ u Parfümeriegeſchä

Jnduſtrie

höfe Schlacht und Viehhof StraßenUeberführungen Schulen

Magdeburg 9 Febr Ein in einem Dorfe bei Schönau a F
wohnhafter Beſitzer hatte wie der Magdeb ZentralAnz meldet
im Oktober v J von einem ſächſiſchen Lieferanten eine Tonne
Sauerkohl bezogen Als ſeine Frau jetzt nachdem über die Hälfte

Bei näherem Nachſehen fand ſie zu ihrem E

4 Merſeburg 10 Febr Aus dem Haushaltsplan

mit einem Mehr gegen das Vorjahr von 48 000 Mk darunter
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Daß die Gemeindeabgaben im neuen Jahre trotz der rapiden
ug der Ausgaben nicht erhöht werden ſollen es werden

Steigeru 70 Proz Zuſchlag zur Staatseinkommenſteuer 200 Proz
und und Gebäudeſteuer 185 Proz zur Gewerbeſteuer

Proz zur Betriebsſteuer Gegen das Vorjahr ergibt ſich aus
g direkten Steuern die Summe von 462 738 Mk alſo mehr
d Mk Mit 3 128 479 Mk iſt die Schuldenlaſt der Stadt
7 inet 185 466 Mk Zinſen ſind zur Tilgung derſelben jähr
r erforderlich Wenn in Berückſichtigung gezogen wird daß

verſchiedene Projekte die einen erheblichen Mehraufwand er
dern der Ausführung warten ſo bleibt wohl für das nächſte

Thr weiter nichts übrig daß abermals zur Erhöhung der
Zeuern geſchritten wird wenn auch für dieſes Jahr eine ſolche
nicht beabſichtigt iſt Jſt doch ein Umbau des alten Rat
14 uſes geplant der allein die Summe von 50 000 Mk erfordert

d bleibt doch die Errichtung eines Schlachthofes als unbedingt
notwendig beſtehen

Weißenfels 10 Febr Tod auf den Schienen Heute
ſprang ein Unbekannte zwiſchen Schkortleben und Corbethar Sie Lokomotive des Leipziger Perſonenzuges Nr 214 Dem

Selbſtmörder wurde der Kopf vom Rumpfe getrennt Der Per
ſonenzug wurde zum Halten gebracht und fuhr nach zwei Minuten
Aufenthalt nach Weißenfels weiter

Zeitz 10 Febr Familientragödie Geſtern
ebend verletzte der in der Rotheſtraße 15 wohnende Arbeiter
Fleſch ſeine ihm wegen ſeiner durch Trunkſucht hervorgerufenen
Arbeitsloſigkeit Vorwürfe machende Ehefrau ſchwer indem er
mit der ſcharfen Kante eines Beiles auf ſie einſchlug Als
eine dritte Perſon zu Hilfe herbeieilte demolierte er die Woh
nungseinrichtung Fleſch wurde verhaftet während die ſchwer

rerletzte Frau dem Krankenhauſe zugeführt wurde

Tollwitz 8 Febr Selbſtmord eines 90jährigen
Der 90jährige Jnvalid Obſt der älteſte Einwohner unſerer Kirch
fahrt machte ſeinem Leben durch Erhängen ein Ende

Calbe a 8 Febr Der neue Landrat Regie
rungsaſſeſſor Kothe der ſeit einem halben Jahr die Verwaltung
des Landratamtes im Kreiſe Calbe kommiſſariſch geführt hat iſt
unter dem 7 Februar zum Landrat ernannt worden

Schierke im Harz 10 Febr Wetter und Sport
bericht 0 Grad morgens 8 Uhr heiteres Wetter tagsüber
Wärmegrade Eisbahn gut Schnee zu erwarten 17 18 19
und 20 Februar Winterſportfeſt der Kurverwaltung

Zu jenen Kuranſtalten welche mit großem Erfolg Winter
kuren einführten gehört auch das in weiteſten Kreiſen bedannte
Sangatorium Finkenmühle Poſt Mellenbach im Thü
ringer Walde Schon ſeit Jahren ſammelte der Leiter dieſer An
ſtalt Dr W Hotz Tatſachenmaterial über die heilſame Wirkung
der Winterkurmittel und der klimatiſchen Verhältniſſe und ver
öffentlichte dasſelbe in der kleinen Broſchüre Winterkuren
welche allen Jntereſſenten gegen 50 Pfg in Briefmarken von der
Anſtaltsleitung zugeſandt wird Der reich illuſtrierte Proſpekt
iſt gratis erhältlich Finkenmühle iſt auch in dieſem Winter aus
beſtſituierten Kreiſen beſonders gut beſucht
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Einjährig Freiwilligen Zeugnis Aus der Arbeit die
Frucht das iſt der Wahlſpruch der über der Eingangstür des
neuen prächtigen Schulgebäudes von Jahns Handelslehranſtalt
und EinjährigenJnſtitut in Klingenthal i Sa angeſchlagen iſt
und der darauf hinweiſen ſoll daß in dieſer Anſtalt unter An
wendung eines ganz eigenartigen Lehrſyſtems zielbewußt ge

aubeitet und das Einjährige in kurzer Zeit erlangt wird Die
Aaume des alten Schulgebäudes der 1897 gegründeten Anſtalt
reichten infolge des Andranges nicht mehr aus ſo daß 1911 eine
geue mit allen modernen Einrichtungen verſehene Schule mit
Penſionat errichtet wurde worauf auch an dieſer Stelle Intereſſen
ten hingewieſen werden ſollen

löseht jeden knt

e Stehungs
brane

nie und ist
G unorreichtbillig Keine
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Die Waſſerkataſtrophe in Sevpillg
7 Alfons und Miniſterpräſident Canalejas ſind nach

Sevilla abgereiſt um die Lage der durch die Ueberſchwemmung
betroffenen Stadt in Augenſchein zu nehmen Die Situation
in Sevilla nimmt einen immer bedrohlicheren Charakter an
Die Waſſer des Guadalquivir überſchwemmen weite Strecken
des Landes Sevilla iſt von allen Seiten vom Waſſer um
geben und von der Höhe des Turmes Giralda ſieht man nichts
weiter als eine weite Waſſerfläche Die Stadt iſt förmlich in
eine Jnſel umgewandelt worden Glücklicherweiſe iſt die Eiſen
bahnlinie die Madrid mit Sevilla verbindet noch intakt ſo
daß die Stadt wenigſtens von der Lebensmittelzufuhr nicht
abgeſchnitten iſt

Aus allen Teilen von Portugal laufen Hiobspoſten über
die durch die Ueberſchwemmungen angerichteten Schäden ein
Die Stadt Mertola iſt vollſtändig unter Waſſer geſetzt 50 Per
ſonen haben in der Provinz Algarve durch Ertrinken ihren
Tod gefunden

Verſchüttet Jn der Nähe von Oberhauſen wurden auf
der Zeche Hugo vier Bergleute verſchüttet Ein Bergmann iſt
tot drei ſind ſchwer verletzt

Neues Krematorium Die Stadtverordneten von Elber
feld beſchloſſen am Freitag grundſätzlich die Erbauung eines
Krematoriums durch die Stadt

Eine Falſchmünzerwerkſtätte Jn Muehle bei Kourine in
Böhmen wurde eine Falſchmünzerwerkſtätte zur Herſtellung ron
Fünfzigkronennoten entdeckt 15 000 Kronen falſches Geld wurde
beſchlagnahmt

Vom Kraftſtrom getötet An der Wendelſteinbahn in Bayern
wurden zwei an der elektriſchen Leitung beſchäftigte Monteure
durch das Losreißen eines verankerten Spanndrahtes der dann
emporſchnellte und die Hochſpannleitung berührte getroffen
Andere Arbeiter hatten den Draht unvorſichtigerweiſe heraus
geriſſen Der eine der Arbeiter war ſofort tot der andere wurde
tödlich verbrannt

Die Familienmitglieder und die Dienſtboten des Beſitzers
ſind vor Ekel erkrankt und müßten ſich in ärztliche Behand
lung begeben Die Königliche Staatsanwaltſchaft will jetzt die
Berliner Kriminalpolizei zur Klärung der Angelegenheit heran
ziehen

e

Setzte Nachrichten
Zur Prüäſidentenfrage

Berlin 10 Febr Die Präſidentenfrage wird in natio
nalliberalen Kreiſen folgendermaßen beurteilt

Die nationalliberale Partei hat ſich alsbald nach den
Reichstagswahlen auf den Standpunkt geſtellt daß es bei
der Bildung des Reichstagspräſidiums unmöglich ſei die
beiden ſtärkſten Fraktionen das Zentrum und die Sozial
demokratie zu ignorieren Die Nationalliberalen haben
nach der erſten Präſidentenſtelle nicht gegeizt ſondern ſind
vor allem beſtrebt geweſen ein arbeitsfähiges und den
Parteiverhältniſſen im neuen Reichstag entſprechendes Präſi
dium zuſtande zu bringen Die Wahl der Herren Spahn
und Scheidemann ſchien in dieſem Sinne durchaus glücklich
und brachte auch den Ausfall der Reichstagswahlen durch
Ausſcheidung der Konſervativen zum Ausdruck Auf dieſem
Standpunkt ſteht die Fraktion auch jetzt noch nachdem Herr
Spahn ſein Amt niedergelegt hat

Berlin 10 Febr Die nationalliberale Partei wird
am Monatg vormittag eine Sitzung abhalten um über die
notwendig gewordene Wahl des Präſidiums des Reichstags
Beſchluß zu faſſen Der Wahlakt ſelbſt wird aller Wahr
ſcheinlichkeit nach erſt am Mittwoch vorgenommen werden
um den Parteien Zeit zur Verhandlung zu laſſen

Anträge der fortſchrittlichen Volkspartei
im neuen Reichstage

Berlin 10 Febr Die fortſchrittliche Volkspartei hat im
Reichstage mehrere wichtige Anträge eingebracht und zwar
zunächſt einen r irrt der die Verantwortlich
keit des Reichskanzlers und die eeines w v für das deutſche VolDer Vorſchlag knüpft an die Forderungen an die
anläßlich der Novemberdebatten 1909 als Ausbau der kon
ſtitutionellen Garantien erhoben wurden S

Jm Zuſammenhang mit dem Ausbau der konſtitutionellen
Garantien ſteht auch folgender Antrag Hinter S 33 der Ge

Vnmlttelbare Nähe dar Narktkirche

Beslchtigung
ist Interessenten ohne Ver
dindlichkeit gern gestattet

S

ſchäftsordnung des Reichstages iſt ein neuer S 33 a einzu
fügen Bei der Beſprechung von Jnterpellationen dürfen An
träge geſtellt werden die dahin gehen daß ſich der Reichstag
über die Betätigung und das pflichtgemäße Verhalten des
Reichskanzlers ausſprechen möge Die Anträge müſſen min
deſtens von 30 Mitgliedern unterzeichnet ſein

Ein anderer Antrag verlangt eine Aenderung der für die
Wahl geltenden Beſtimmungen dahin daß die Vollziehung
der Wahl nur an einem Sonntag geſchehen darf Ein
vierter Antrag wünſcht einen Geſetzentwurf der die dem
Koalitionsrecht noch entgegenſtehenden Beſchränkungen
beſeitigt Außerdem ſoll die verfaſſungsmäßige Ausübung der
ſtaatsbürgerlichen Rechte der Reichsbeamten Ver
eins und Verſammlungsrecht Freiheit der Meinungsäußerung
in Wort und Schrift garantiert werden Niemals ſoll dieſe
Ausübung als ein Verhalten angeſehen werden durch das ſich
der Beamte der Achtung die ſein Beruf erfordert unwürdig
zeigt

Andere Anträge fordern einen Geſetzentwurf der eine
Erhöhung der Penſion der vor dem 1 April 1908 in
den Ruheſtand getretenen Reichsbeamten ſowie der Bezügie
von Witwen und Waiſen deutſcher Reichsbeamten herbeiführt

Ferner hat die Volkspartei einen Fideikommißantrag
eingebracht in dem der Reichskanzler erſucht wird zur Be
ſeitigung der volkswirtſchaftlich und ſozial gefährlichen An
häufung des Großgrundbeſitzes in den Händen einzelner Mittel
zu finden oder mindeſtens die Bildung neuer Fideikommiſſe
zu erſchweren

Ein anderer Antrag fordert den Reichskanzler auf dahin
zu wirken daß die Unverletzlichkeit des Privateigentums zur
See in Kriegszeiten zu einem anerkannten Grundſatz des
Völkerrechts erhoben wird

Zu dem Geſetz vom 15 Juli 1909 Reichsfinanzordnung
wird beantragt Artikel 4 Beſteuerung der Zündwaren zu
ſtreichen ebenſo in dem Geſetz vom 3 Juni 1906 in der Faſſung
vom 15 Juli 1909 Artikel 2 Scheck und Quittungsſtempel
Artikel 4 S 7a und S 66 66 h zu ſtreichen

Sir Erneſt Caſſel in Berlin
Berlin 10 Febr

Sir Erneſt Caſſel in Berlin mitgeteilt

Diskretion bewahrt wurde
Augenblick verlaſſen

lichkeit deren Namen geheimgehalten wird Wie

die manchmal 3 Stunden in Anſpruch nahmen

Frankreich zu Haldane s Berliner Beſuch
Paris 10 Febr

den gehalten werden ſollen wird mit Genugtuung aufge
nommen Die Zeitungen begnügen ſich damit darauf auf
merkſam zu machen daß Abmachungen zwiſchen England und
Deutſchland im Hinblick auf Einſchränkung der Marinerüſtung
nicht ohne Frankreich abgeſchloſſen werden dürfen denn wenn
Deutſchland auf ſeine Marinerüſtungen verzichten würde
würde es ſelbſtverſtändlich größeres Gewicht auf die Entwick
lung ſeiner Wehrkraft zu Lande legen und Frankreich hätte
allein die Folgen zu tragen

Lohnbewegung im Ruhrgebiet

Frankfurt a 10 Febr Aus führenden Kreiſen er
fährt man daß nach allgemeiner Auffaſſung die chriſtlichen
Gewerkſchaften die Lohnbewegung nicht mitmachen werden
und daher kein Anlaß zu Beſorgniſſen vorliegt um ſo mehr
als bereits eine Erhöhung der Löhne von den Zechen in
Ausſicht genommen iſt

Emserwassern
D Helldewähet de Kofarrh en usten R

Heſserheit Verschſeimunog Magen
SsöäureAnfluenza u Folgezustänhde

Uberal erhäſtlich in Apotheken Progen und
M nera wagen en en

Nur mit kochendem Wasser
Ubergossen geben sie augen
blioklieh delikate Fleisohbrilhe

zu Suppen Gemülsen Sanesn
und Trinkbouillon

Pfg
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Von vertrauenswürdiger Seite wird
dem Telegraphenbureau Hirſch über den Aufenthalt von

Sir Erneſt Caſſel der heute mittag Berlin wieder ver
laſſen hat hat während der ganzen Zeit im Hotel Adlon
gewohnt woſelbſt über ſeinen Aufenthalt die allerſtrengſte

Er hat das Hotel nicht einen
Alle Konferenzen haben bei ihm im

Hotel ſelbſt ſtattgefunden Sir Erneſt Caſſel konferierte mit
drei Herren und zwar mit dem engliſchen Kriegsminiſter
Haldane mit Lord Beresford und noch einer dritten De

weiter
mitgeteilt wird hat ſich der engliſche Kriegsmini
ſt er keineswegs die ganze Zeit über in der engliſchen BVot
ſchaft aufgehalten ſondern verließ dieſe um ſich durch den
Hintereingang in das Hotel Adlon zu begeben woſelbſt
dann die ſehr wichtigen Konferenzen ſtattfanden

Die Berliner Beſprechungen des eng
liſchen Kriegsminiſters Haldane werden heute in den Pariſer
Zeitungen mit größerer Ruhe behandelt als geſtern Vor allem
die halbamtliche Verſicherung daß Frankreich und Rußland
über etwaige Verhandlungen mit Deutſchland auf dem

l
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Sonntag den 11 Februar
nachmittags 3 ühr
FremdenVorſtellung

zu Schauſpiel Preiſen
Der Rossnkavalier

Komödie in 3 Aufzügenvon Hugo von Hofmannsthal
Muſik von Richard Strauß
Spielleitung Oberregiſſeur

eo Raven
Muſik Leitung Eduard Mörike
Anf 3 Uhr Ende geg 6 Uhr

Abends 8 Uhr
150 Vorſtellung im Abonnement

Viertel

Bio Geisha
Eine anno

gesohichte
Operette in 3 Akten von Owen
Hall Muſik von Sidney Jones
Deutſch von E M Roehr und

und Julius Freund
r Karl StahlbergMuſikaliſche Leitung R Hänſel

Anf 8 Uhr Ende geg 11 Uhr

Montag den 12 Februar
151 Vorſtellung im Abonnement

3 Viertel

Novität ere Zum letzten MaleHeiligenwald
Das Märchen vom Heiligenwald

Luſtſpiel in 3 Akten von
Alfred Halm u Robert Saudeck

Spielleitung Walter Sieg

Stadt Theater

2 VJn vollſtändig neuer Einſtudierung
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Die Mitglieder des Zweigvereins für Halle a S und Umge

gend werden hiermit zur diesjährigen
Generalverſammluauf Dienstag den 27 Febrnar vorenetags 11 Ubr in das

Hotel Zur Stadt Hamburg ergebenſt eingeladen
Tagesordnung 1 Rechnungslegung für das Jahr 1911 und

Tr der Entlaſtung 2 Feſtſtellung des Haushaltsplanes für 1912
3 Entgegennahme des vom Vorſtande zu erſtattenden Geſchäftsberichts 4 Wahl von Vorſtandsmitgliedern

Halle a S den 10 Februar 1912
Der Vorſtand

Antonie Dehne Vorſitzende
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